

Información Mundial D'Annunzio contra Italia

Quinientos americanos, comensales de Obregón

MEJICO, Diciembre.—En un banquete ofrecido hoy por el Presidente Obregón fueron comensales más de quinientos americanos visitantes, en el cual el general Obregón expresó lo mucho que apreciaba el honor que le hacían los americanos al venir para presenciar su inauguración. También expresó la esperanza que la continuación de la amistad entre los Estados Unidos y Méjico sea perdurable.

Méjico sin pan

CIUDAD DE MEJICO, Diciembre. La huelga de panaderos que virtualmente ha dejado a Méjico sin pan, se ha extendido hoy a Puebla, Tampico y Torreón, según despachos recibidos aquí.

El estado de guerra entre Italia y D'Annunzio.

TRIESTE.—Hasta la una de la tarde de hoy la declaración de un estado de guerra entre el Reino de Italia y la Regencia de Quarnero, o sease el gobierno de Fiume, que surtirá efecto a media noche, no ha producido nada más que completa quietud, en cuanto no ha habido actividades bélicas en ambas partes.

Faltaron noticias oficiales del gobierno de Fiume sobre la situación, ya que D'Annunzio no ha publicado el informe de rigor.

Parlamentarios italianos a convencer a D'Annunzio.

LONDRES.—Catorce diputados italianos, representando todos los matices políticos, salieron para Fiume, según indica un mensaje de Central News dirigido a Roma, que lleva la fecha del jueves. La misión que llevan dichos parlamentarios es de tratar de persuadir a Gabriel D'Annunzio que su resistencia es inoportuna.

La situación en Fiume

ROMA, Diciembre.—Hoy prevalecieron opiniones más optimistas referentes a la situación de Fiume. Se mantiene la creencia que se encontrará una solución satisfactoria al problema creado al rehusar Gabriel D'Annunzio a someter los actos del gobierno de Fiume y las fuerzas a su mando al tratado de Rapallo.

El Ministro de Guerra italiano Bonomi, a una hora avanzada de la noche de ayer dijo:

«Las noticias recibidas de Fiume son tranquilizadoras. La situación ha mejorado y una solución pacífica es casi segura, y quizás no muy lejana.»

La Cámara de Diputados, actuando con una rapidez sin precedente, nombró anoche una comisión especial, compuesta de los representantes de todos los partidos constitucionales, para que fuera a Fiume y tratara de convencer a D'Annunzio, que los altos intereses de la madre patria exigen su sumisión al pacto del Adriático con Yugo Eslova.

A pesar de que los periódicos declaran libremente que la actitud de D'Annunzio en estos momentos no podría ser considerada como muy patriótica, no faltan encomios para los actos previos del soldado poeta, reconociéndosele que él fué el factor principal que salvó a Fiume del staps, que nunca sería satisfactoria a la opinión italiana.

Los ataques que D'Annunzio está haciendo con su habitual vehemencia contra todos los que estén en desacuerdo con él reciben muy poca o ninguna consideración, y, con el Rey a la cabeza, todos hacen la vista gorda a sus ataques y apelan a él para evitar complicaciones serias.

La voz de la Tetrizzini por la vía inalámbrica.

NEW YORK, diciembre.—La Tetrizzini, cantó a los marineros del «Tfo Sam» esta noche. Desde su habitación en el centro de Manhattan la voz de la famosa Prima Donna llegó hasta los oídos de los marineros que se hallaban a bordo de los acorazados y destroyers en el mar y en el puerto, y hasta las estaciones de tierra, en todas direcciones.

Los acentos de la famosa cantatriz se transmitieron por la vía inalámbrica, en virtud de autorización del secretario Daniels para que se verificase una prueba oficial, desde la habitación que ocupa Madame Tetrizzini hasta la estación de comunicación naval, y de allí por teléfono inalámbrico a los instrumentos receptores y amplificadores a bordo de los barcos. Después de los tres primeros números oyó la Prima Donna que le pedían que repitiese el canto.

La Tetrizzini correspondió a la petición.

Alemania proyecta tratado comercial en España.

MADRID, Diciembre.—Se rumora que el gobierno alemán está negociando con España a fin de llegar a una conclusión en la concertación de un tratado comercial. Alemania ha decidido permitir la entrada libre de naranjas y dispuesta a conceder términos favorables para los minerales españoles, con el objeto de poder conseguir buenos términos «cuando la discusión del tratado comience».

El regreso del senador Harding.

A bordo del vapor «Pastores», diciembre 3.—Navegando por mares bonancibles el vapor «Pastores», que lleva al Presidente electo Warren G. Harding a su país natal, de regreso de su vacación, recuperó el tiempo perdido hoy y probablemente llegará a Hampton Roads a eso de las nueve de la mañana. El barco atracará inmediatamente en Old Point Comfort. Aquí el senador Harding bajará a tierra para una visita de dos horas a Newport News antes de cruzar hasta Norfolk, donde se ha preparado un esmerado programa de agasajos.

En Washington el senador Harding asistirá el lunes a la sesión inaugural del Senado, despachará los trabajos pendientes en su oficina de Alk y quizás pronunciará un breve discurso en el Salón de sesiones. Volverá a Marion el miércoles, y después de despachar la correspondencia acumulada empezará sus conferencias sobre la Liga de las Naciones el lunes siguiente. Es posible que después de pasar una semana dedicado a esta labor vaya a la Florida o a algún otro lugar de temporada del sur, donde permanecerá varias semanas dando los toques finales a su programa de gobierno.

FRUTAS en su jugo, espárragos, jaleas, etc., donde ESCALANTE. Bajos del Hotel Washington.

Oficiales y marinos

Ayer pasearon por nuestra ciudad algunos oficiales y marinos del crucero inglés «Cambriam» que actualmente se halla anclado en Puntarenas.

Mucho nos gustó verlos tan formales y educados, pues hasta los vimos ofrecer su asiento en los tranvías a las mujeres que iban llegando.

La llegada de los aeroplanos

Ayer fueron transportados los aeroplanos que volarán en las próximas fiestas de la Estación del Atlántico a la Sabana, por la línea que une ambas Estaciones.

Vienen admirablemente empacados y en grandes cajones. Según nos informan hoy empezarán los mecánicos a armarlos. De seguro a fines de esta semana estarán listos para los vuelos de ensayo.

Para el Carnaval de las Fiestas

Para el mejor éxito del Carnaval que se efectuará en las Fiestas de San José, y con el deseo que todas las principales casas de comercio, teatros, corporaciones, clubs, periódicos, etc., tengan representación en él con una carroza que exteriorice algún fin, ya sea comercial o artístico, el Comité del Carnaval nos ha rogado que excitemos a los representantes de estas empresas para que si encuentran realizable esta idea la promuevan, haciendo las gestiones necesarias para llevarla a cabo.

Nosotros esperamos que las diferentes manifestaciones de las artes y de las industrias del país, sabrán prestar su decidido apoyo a los esfuerzos de la Comisión.

Fiesta en honor de los Representantes Centroamericanos

La Junta de Educación de esta ciudad, en asocio de la Escuela Normal de Costa Rica, tiene el honor de invitar a Ud. al acto, —dedicado a los Representantes de las repúblicas hermanas,—con que se inaugurará el Parque de Educación Física. Tal acto se efectuará a las 3 p. m. del 12 de este mes, de acuerdo con un selecto programa.

Heredia, diciembre de 1920.

La fiesta escolar de hoy en el Edificio Metálico

Hoy a las dos de la tarde tendrá verificativo una fiesta escolar en el Edificio Metálico con motivo de la finalización del curso lectivo del presente año.

Será estrenada en esta fiesta una comedia del profesor don Carlos Umaña y además una selecta orquesta amenizará el acto. Es de esperarse que se verá muy concurrida.

Un Chisme Diario

La situación se complica

Esta vez hasta el infeliz SANCHO PANZA ha salido en la danza político-centroamericana; y lo peor del caso es que en el editorial de *La Prensa* del viernes pasado, se anda más que corto en justicia al comparar la elocuencia del sufrido escudero con los chistes del repúblico Jiménez Oreámuño y la actuación de la Corte de Justicia Centroamericana y los seiscientos mil dólares... según el internacionalista Pérez Zeledón.

Don Ricardo y don Pedro no son noveleros: todo lo contrario, siempre andan escondidos, —como los ratones,—revolcando archivos y extractando expedientes... ¿Para qué lo hacen?, el tiempo lo dirá... No hay que cargar mucho la mano en defensa del IDEAL SIN BASE, ellos evitan las entrevistas, y para poder atraerlos, fué necesario que a don Ricardo se le proclamara BRUJO e indispensable que un tumulto alborotara el vecindario para que don Pedro saliera a altas horas de la noche, a ver qué era la cosa...

Valdría la pena, para considerar la exactitud de la afirmación EL DERECHO Y LA MORAL NOS PROTEGEN, que don Ricardo (qué maldito) nos explique el cuento de «época» que refirió en secreto al reportero en la entrevista de Cartago, «capaz de poner alerta al más dormilón médico de profilaxis».

El piadoso don Eladio Prado, por otra parte, con escrúpulos de buen cristiano, también dirige su postalita a don Julio, quien le contesta que él es, por ahora, el Tata de todos los costarricenses, que se hará la voluntad del pueblo, libremente expresada, y conviene que el religioso tome nota de ésta promesa para que integre la trasmita a otros feligreses!

MARQUÉS DE LA MONTAÑA

San José, 11 de Dic. de 1920.

La boda de ayer

Ayer a las siete y media de la mañana tuvo lugar en la casa de habitación del Ingeiero don Nicolás Chavarría, la ceremonia matrimonial entre el culto caballero don José Rossi con la espiritual señorita Amalia Chavarría. El acto fué puramente familiar.

Apadrinaron la boda don Ruperto Molina y doña Josefa O. v. de Pacheco, don Wiely Pirie y doña Mariona Chavarría de Lyon, don Ricardo Chavarría y la señorita María Carlota Brenes, don Víctor Ruiz y doña Ignacia de Chao, don Isidro Perera por sí y en representación del general don

Manuel Chao y doña Adelia de Oreámuño, don Marcial Rossi y doña Adelia de Chavarría.

Terminada la ceremonia los desposados salieron para Cartago, donde fijaron su residencia.

El DIARIO DEL COMERCIO se complace en felicitar a los esposos Rossi Chavarría deseándoles todo género de felicidades en su nuevo hogar.

Cumpleaños

Ayer celebró la distinguida señora doña Haydee Alvarado de Urbini su cumpleaños; con tal motivo fué muy visitada por sus numerosas amistades.

Nos complace saludarla muy atentamente y hacemos votos porque su dicha no sea jamás interrumpida.

Noveno Escrutinio

verificado hoy para elegir Reina del Carnaval y sus Damas de Honor

San José, 11 de diciembre de 1920.

	Votos
Enriqueta Chavarría E.....	6154
Lydia Lindo.....	2564
Catita Romagosa.....	868
Sarita Maduro.....	756
Nelly Fernández Z.....	614
Irma Gallegos.....	247
Adelia Carranza.....	390
María Felicia Pacheco.....	333
Emilia Jiménez de Marshal...	267
Carmen Jiménez Guardia.....	46
Clemencia Argüello B.....	35
Aida Charpantier.....	31
Clarita Murillo.....	28
Nini Volio.....	25
Dorita Jiménez Guardia.....	25
Consuelo Iglesias.....	24
Adelita González H.....	20

EL COMITÉ DEL CARNAVAL

Para Panamá

La apreciable señora doña Carmen Castillo de Solórzano prepara su viaje a Panamá el martes próximo, donde va a reunirse con su marido el culto caballero don Federico Solórzano.

Deseamos que su viaje sea de lo más feliz, y que muy pronto tengamos el placer de su regreso.

Suceso alarmante

Por estar sumamente enfermo, el propietario del establecimiento «El Grano de Arena», don Héctor Zamora, ha decidido vender este negocio.

«El Grano de Arena» es una acreditadísima pulpería situada cerca de la Estación del Pacífico. Para toda clase de referencias, los interesados pueden entenderse con los señores Héctor o Rafael Zamora, a quienes se podrán encontrar en el propio establecimiento.

Los mejores JUGUETES los vende la
LIBRERÍA ESPAÑOLA
TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

LO QUE SIGNIFICA

Una CUENTA de CHEQUES

UNA CUENTA DE CHEQUES SIGNIFICA

Seguridad, Conveniencia, Trato y Comodidad

El método de usar cheques ahorra y evita confusiones y contrariedades; es uno de los rasgos más conspicuos de las transacciones modernas. Un noventa por ciento de los negocios del mundo se hace por medio de cheques.

¿Por qué no seguir este camino?

Guarda su dinero en Lugar SEGURO
y ABRA una CUENTA en el

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

SEGURIDAD ++ SERVICIO EFICIENTE ++ ATENCION ESMERADA

LA GRANJA JOSÉ RODRIGUEZ M.

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Finqueros de Cacao

Es un crimen que ustedes regalen el Cacao en Limón, habiendo quien pague buenos precios en San José.

Entenderse con JOSÉ RODRIGUEZ M.—Apartado 256.

Del 1º de Diciembre en adelante, venderé el CACAO MOLIDO a ₡ 50-00 quintal.

Vida Anecdótica de don Alfonso XIII

VII

En el Palacio Real de Madrid se cumplen en cuanto a la vigilancia exterior, cuantas formalidades prescribe la ordenanza militar en una plaza fuerte.

Al dar las diez de la noche, se cierran las amplias puertas, presenciando el acto un oficial al frente de un pelotón de soldados, y un corneta inicia los primeros compases de la Marcha Real. En las restantes horas de la noche y a intervalos de tiempo circulan las rondas, que inspeccionan las guardias y retenes, situados alrededor del vasto edificio.

Nadie puede entrar sin rendir el santo y seña, que el rey mismo facilita cada mañana al jefe militar del día.

Pues bien, una noche, don Alfonso acompañado de un solo ayudante, y pasadas las doce, se presentó ante las puertas de su morada pretendiendo entrar.

El centinela le pidió el santo y seña, pero bien porque el rey lo hubiese olvidado o lo que es más probable, porque desease probar al soldado, insistió en su empeño de penetrar en Palacio sin cumplir con el indispensable requisito.

Cumpliendo con su deber el militar caló el mauser y ordenó la retirada.

En vano el ayudante le increpaba, diciéndole, que reconociera al rey, que viera a lo que se exponía no dejándole entrar en su casa. Todo inútil, el soldado se limitó a decir: —El señor que le acompaña podrá ser o no ser el rey, pero, yo cumplo con la ordenanza y si no me dá el santo y seña no entra.

Avise al oficial de guardia respondió don Alfonso queriendo continuar la prueba, pero el soldado manifestó, que le era imposible dejar un momento su puesto.

La escena se prolongaba y el centinela no cedía. Por fin el ayudante dejando sólo a don Alfonso, avisó al oficial de servicio.

Llegó éste, y al conocer al rey, le hizo el saludo militar, dió el santo y seña y el don Alfonso entró en Palacio.

Al día siguiente en las primeras horas de la mañana, el soldado fué advertido de que el rey le llamaba. Se presentó ante el soberano temeroso de recibir algún castigo, pero el rey cariñosamente le dijo: «Jamás permitiré se castigue al soldado que como usted cumple con su deber, sin fijarse en categorías. Tome esta pequeña muestra de aprecio para que se acuerde de mí, y le entregó un sobre conteniendo su licencia absoluta y un bolsillo con diez onzas de oro.

Aquel día, hubo regocijo en el Cuartel, también debido a la magnificencia de don Alfonso, pues regaló al regimiento cinco magníficos corzos, cobrados en los sotos de la Real Casa en una cacería habida en el día anterior.

Como en la prensa extranjera circulasen rumores alarmantes acerca la salud del Rey de España, el periódico inglés «The Times» mandó uno de los redactores, a Madrid, con el objeto de averiguar la verdad. Llegó el periodista a la Villa y Corte, y se entrevistó con el Conde de Romanones, Presidente del Consejo de Ministros. Cuando le indicó el motivo de su viaje, el Conde se sonrió, con esa sonrisa, característica suya, y que como la de Benavente es calificada de Mefestofélica, y dijo: «Usted mismo puede ase-

gurarse de la verdad, pero ante todo ¿usted está enfermo?»

El Corresponsal asombrado respondió, que se consideraba como hombre en perfecto estado de salud.

Pues, bien, yo voy a hacer, que lleve durante una semana la misma vida que lleva don Alfonso, y al fin de este tiempo hablaremos.

Y así fué, desde el día siguiente se comenzó a cumplir este trato. Pero, fueron tantas las madrugadas, tantas las horas de trabajo de oficina, tantas cacerías, paseos a caballo, excursiones a pie, etc. que al cabo de cuatro días el periodista inglés se presentó al famoso Conde y le dijo: ¡Señor Presidente no puedo más, estoy deshecho!

—Pues, esta es la vida diaria de un monarca enfermo.

El Corresponsal de «The Times» abandonó, marchando aquel mismo día firmemente convencido del delicado estado de salud de don Alfonso.

Por la carretera de Villalba al Escorial, caminaba el Rey en su automóvil y una pequeña avería le obligó a detenerse. Cerca de aquel lugar, se encontraba el lavadero de una pequeña aldea, y el Rey por distraerse se asomó al grupo de muchachas que lavaban las ropas, al mismo tiempo que alegraban el campo con sus risas y canciones.

—¿Me conocéis, joven? preguntó don Alfonso al ver risas poco respetuosas por cierto, que provocaba su presencia. Yo soy el rey.

—Las lavanderas, prorrumpieron con sonoras carcajadas.

¿Usted el rey? mentira. El rey es muy guapo y usted es un feo de los más feos que hemos visto.

Don Alfonso, no lo tomó a mal y les dijo, pues bien, para que me conozca, os dejo mi retrato, y les puso en la mano, un duro a cada una. Sabido que esta moneda equivalente al dólar (poco más o menos) lleva en España la efigie del monarca reinante.

El mayor deseo del monarca, era, subir en aeroplano, pero, dado lo peligroso de este deseo, encontraba siempre la oposición de todos los Presidentes del Congreso. Pero, don Alfonso, firme en su propósito, se puso de acuerdo con el famoso piloto aviador Capitán de Ingenieros don Alfredo Vindelan, y una mañana en que se realizaban grandes maniobras de aerostación, marchó al aeródromo de Cuatro-Vientos, cercano a Madrid, acompañado de todos los ministros y cuarto militar.

Estando el aeroplano aterrizado, subió al aparato, con el pretexto de estudiar el motor. Pero, cual sería la sorpresa de todos, cuando escucharon las voces de mando, dadas por el rey mismo, y vieron al aparato ascender en los aires, mientras don Alfonso saludaba y decía a gritos ¿He subido o no he subido?

Media hora duró este primer viaje aéreo del rey y al descender, dirigiéndose a un político, que no quiere nombrar, le dijo con fina ironía: «Cuánto habrán gozado algunos, al ver durante media hora la monarquía en el aire».

Este episodio fué causa de la dimisión del Gobierno, y se llamó en Madrid por todo el mundo la crisis del aeroplano.

JOSÉ FIGUER DEL VALLE

Alajuela, diciembre de 1920.

El domingo se inaugurará el Playground de Heredia

(Concluye)

Barras paralelas

Este es conocido entre nosotros, pero se diferencia en que son de acero de diez pies de largo, hechas con maquinaria especial para darles la forma oval. Están colocadas en bases enterradas a tres pies de la superficie. Diferentes ejercicios acrobáticos se ejecutan en este aparato, que lo pueden usar tanto grandes como pequeños del sexo masculino.

El bolero

Este juego es sencillo, pero de gran desarrollo para niños pues les hace brincar, y tener agilidad para golpear con la paleta y acertar con la mirada. Consiste en darle golpes a una pelota que está amarrada a un cordel, el cual se arrolla o se desarrolla a un poste central. Dos, tres o cuatro niños pueden divertirse con unas paletas parecidas alas que se usan en «tennis» colo-

cándose equidistantes al rededor del poste, para golpear la bola conforme da vueltas después de impulsada la primera vez. Parece sencillo el juego, pero los niños adquieren la habilidad de golpear y de brincar para alcanzar la bola, aprendiendo así a tener la actividad que necesitan más tarde cuando jueguen foot-ball, tennis, base-ball, etc.

Volley ball

El nombre de este juego (Volley Ball) se le ha dado porque es una verdadera rociada de bolas. Consiste en no dejar caer la bola, la cual se mantiene en el aire continuamente pasando de un lado a otro por encima de una red colocada en alto entre dos postes. Las niñas golpean la bola con paletas y muy bien pueden jugar hasta ocho, cuatro de cada lado. Es una especie de tennis con la diferencia que la bola no debe golpearse con fuerza sino mantenerla en el aire en forma de ondas de un lado a otro de la red. Este juego está colocado en la Plaza del Gimnasio, así como las canchas para juegos de tennis, base-ball y foot-ball, para carreras de distancia, saltos a lo alto y a lo largo.

Hay otro juego «NEWCOMB» que por no haber venido completo no lo describimos, prometiendo hacerlo más adelante cuando vengan algunos complementos que hacen falta para completar el Playground.

Con todos esos aparatos de Gimnasia al aire libre, de estilos alemán y sueco, pero yankisados, colocados en un magnífico sitio cuya balustrada al rededor no deja de valer cinco mil colones, la ciudad de Heredia se ha engalanado, honrándose con ser la primera en Centroamérica y Antillas que aporta un campo de ejercicios atléticos o mejor un PARQUE DE EDUCACIÓN FÍSICA como la Junta respectiva lo ha decidido llamar.

Pronto tendremos apuestas de Teams gimnásticos, pronto veremos que un Club local o que las clases de calistenia de otras ciudades vengan a efectuar una tenida, al aire libre, probando así como dice Charles Evans Hughes, «que no hay mejor manera de enseñar a ser honorable a un muchacho, así como el de ser recto en cuerpo y acciones, como la de darle una oportunidad para que juegue normalmente con sus compañeros».

El juego de niños es universalmente divino y si Dios permite el instinto para ello, muy bien también puede el hombre proporcionar el local especial, un pleigráun, un PARQUE DE EDUCACIÓN FÍSICA.

AMANDO CESPEDES MARÍN

Zapatillas para Baile donde SAUMA

Adiós Mañicas

Con las funciones de hoy en el Teatro Variedades, se despedirán las simpáticas y eminentes cupletistas Las Mañicas, que como es natural, prodigarán en ambas funciones los primores más exquisitos de su arte.

En la matinee alternarán con la proyección de la primera parte de la colosal, celebradísima, interesante y artística película de gran éxito El Médico de las Locas.

Y en la noche, con el estreno de la maravillosa cinta titulada Lucha por el Amor, cuyo principal personaje interpreta la insigne artista Enriqueta Cler, reputada como estrella del arte.

Es un drama pasional de gran intensidad y emocionantes escenas, que causará profunda impresión.

Su éxito será extraordinario.

LA CENTRAL
— y —
LA INDUSTRIA
VICENTE GONZALEZ P.

C. MARTIN Y Cía.
Teléfono N° 349 Apartado N° 807
Cerveza de malta alemana
Queso Patagrás
Papel Sulphit — Vino del Rhio
LOCION BIRKEN WASSER
sin rival para hacer crecer el pelo
y quitar la caspa

AZAFRAN
LA GRAN VIA
Semillas Hortalizas Frescas
CEBOLLA CANARIA

Elders & Fyffes, Limited

AVISO

Tenemos el gusto de avisar al público en general y a los exportadores de café en particular, que se han hecho los arreglos necesarios a fin de restablecer el servicio de los vapores de esta Empresa en Costa Rica, comenzando con el nuevo vapor CHIRRIPO de 5000 toneladas, que saldrá de Puerto Limón para Inglaterra, con escala en Cristóbal, Canal Zone, y Kingston, Jamaica, el día 24 de diciembre en curso, aceptando carga y pasajeros. El siguiente vapor será el CORONADO, que zarpará de Limón el día 6 de enero próximo, y quincenalmente se continuará el mismo servicio. En su viaje de Inglaterra a Puerto Limón estos vapores tocarán en Jamaica. Cada uno de estos vapores recibirá hasta 10,000 sacos de café oro, o más, a razón de £ 8.0.0 por tonelada de 1000 kilos. lo mismo que pasajeros para Inglaterra y puertos en tránsito.

Para más informes, dirigirse a la United Fruit Company, Agentes en San José o Limón, o a los sub-agentes señores Sasso y Pirie Sucs., en San José.

San José, diciembre 2 de 1920.

La Sastrería MONTERO

Se trasladará el 1° de Diciembre

100 varas al Este; al local que ocupó don Jaime Carranza, enseguida de la lechería de don Alberto González.

SOMBRERERIA LA IMPERIAL de Federico Aymerich

Contiguo a la Botica Oriental. - Frente al Pasaje Jiménez

Gran surtido de sombreros, especialidad en pita (Ecuatorianos) Montecristi extrafinos. Fielto Stetson y otras marcas americanas. También variedad de paja italiana. VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR.

Antes de comprar en otra parte, visítenos

TELEFONO 747 - - San José, Costa Rica - - APARTADO 65

LA COLOMBIANA

Es la QUE MEJOR

Confecciona su Calzado

ZAPATERIA

situada frente a la BOTICA AMERICANA Calle Alfredo Vallo

TELÉFONO No. 751 APARTADO No. 699

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela	San José a Puntarenas		Puntarenas a San José	Alajuela a San José
DIARIO	DIARIO		DIARIO	DIARIO
p. m.	a. m.		p. m.	a. m.
2.30	9.00	San José	1.45	11.00
3.05	9.35	San Antonio	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50		Alajuela		9.35
		Turrúcares	12.27	
	10.45	Atenas	12.05	
	11.00	La Balsa	11.50	
Esparta a Puntarenas	11.25	Escobal	11.25	Puntarenas a Esparta
Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	12.20	Orotina	10.30	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
	1.50	El Roble	8.40	
	2.10	Puntarenas	8.15	
a. m.				p. m.
6.15		Esparta		5.45
6.55		El Roble		4.55
7.15		Puntarenas		4.30
a. m.	p. m.		p. m.	p. m.

Hay varias Estaciones Intermediarias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA, —Supt. de Tráfico

NORTHERN RAILWAY COMPANY AND OPERATED LINES COSTA RICA

A partir del 15 de diciembre de 1920, el itinerario del tren que de Alajuela sale para San José actualmente a las 12.45 p. m. y llega a San José a la 1.45 p. m., se correrá en la forma siguiente:

Sale de Alajuela a la.....	1.00 p. m.
» » Echeverría a la.....	1.13 p. m.
» » San Joaquín a la.....	1.20 p. m.
» » Heredia a la.....	1.35 p. m.
» » Santo Domingo a la.....	1.43 p. m.
Llega a San José a las.....	2.00 p. m.

San José, 7 de Diciembre de 1920.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

M. M. MARSH, Superintendente.



TODO lo referente a BICICLETAS

★ donde FAITH ★

Además, algunos accesorios para AUTOMOVIL y MOTOCICLO LLANTAS DE HULE para Cocheo y Velocipedo

PARA NOCHE BUENA HAY BICICLETAS, COHECITOS, PATINES, VELOCIPEDOS Y OTROS JUGUETES

125 varas al Sur del Puente de la Fabrica - Apartado 410 Abierto todos los días hasta las 10 de la noche

La Escuela como supremo ideal de la Nación

Mi contestación a "Lotus"

Estimado señor:

En contestación a las dos preguntas que Ud. propone en el DIARIO DEL COMERCIO tengo el gusto de contestarle lo siguiente. Consideramos como bases importantes en que descansa la escuela pública, la sociedad en cuyo seno vive, los maestros que en ella trabajan; los programas que informan la labor de la escuela.

¿Se dice que la escuela descansa sobre bases poco sólidas? Consideremos las establecidas anteriormente.

En cuanto a la sociedad puede decirse que no ha llegado a la comprensión de lo que la escuela significa, no como centro de enseñanza, sino como centro de educación. De esto se desprende que la escuela carezca del apoyo moral y económico que le debe la sociedad, factores ambos de capital importancia para su éxito.

Sin embargo, creemos, que la labor social de la escuela, es eficiente, con la comprensión social que de sí misma actualmente tiene. Realiza ideales que apenas si ha concebido o sentido nuestra sociedad; en este sentido es nuestra escuela, maestra de la sociedad y factor de su progreso.

Se nos preguntará en que muestra la escuela esa eficiencia social: para responder a esa pregunta decimos que se lea la «Vida Escolar» que del año pasado a esta parte se publica en la Gaceta Oficial.

Pueden verse allí muchas de estas manifestaciones de que hablamos: preocupación por la salud del niño, por su alimentación, por su vestido: implantación de hábito de ahorro, creación de los campos agrícolas y huertas escolares; tendencia a reunir los padres con sus hijos en la escuela, etc. etc.

¿Que no todas las escuelas del país realizan esa labor? Estamos de acuerdo, pero van siendo más las que la hacen que las que no. Y si en general comparamos la escuela de hoy con la de hace seis años, encontramos que hay progreso, es decir que procura ser eficiente.

Muchas son las causas que han impedido que el país tenga en maestros deseables. (Probablemente en nuestro país como en los del resto del mundo, aun la sociedad no puede elegir y seleccionar los verdaderos maestros). Aquellos maestros conscientes de su tarea, que realizan las orientaciones que la hora exige, esta hora suprema, que es de transformación y de cambio de valores. Maestros que hicieran de la escuela el «cerebro y el corazón» de la sociedad. Hay muchos buenos maestros, no lo negamos, pero hay una mayoría de maestros que aun no tienen la clara visión del problema educacional del mundo y de nuestra patria en particular.

¿A qué causa obedece esto? ¿A falta de preparación?

No ha existido en el país un Escuela Normal a la que se haya dedicado toda la atención que tales instituciones merecen en los pueblos cultos.

Hace muy pocos años que la Escuela Normal de Costa Rica, orientada en el sentido de formar verdaderos maestros, trabaja consciente de su labor.

Pero a esa institución no se le puede exigir aun toda la eficacia que ha de rendir en primer lugar, porque el país no le ha prestado el apoyo moral a que es acreedora, y de aquí provienen las crisis perjudiciales por que ha pasado; y en segundo lugar por que sus alumnos maestros hoy, están en minoría en comparación con el resto de los maestros, y la labor de los que trabajan tiene que parecer escasa.

¿Por qué no estamos unidos los maestros?

¿Hasta hoy no hemos sentido la necesidad de unirnos?

Existe la Sociedad Nacional del Magisterio, cuyas bases ya han sido aceptadas por muchos socios. Creemos que esas bases nos honran y los que en esa unión trabajamos tenemos fe en el futuro. Es deber de todo educador costarricense hacer lo que aconsejaba el Sr. Alberto Masferrer en una de sus conferencias, «olvidar el pasado en todo lo que fué odio o malquerencias, pues eso es una rémora que no deja hacer nada noble al individuo».

Respecto a los programas, quien lea con atención los diferentes hasta hoy adoptados para nuestra escuela primaria, notará progreso constante y notable, revelador del interés que el estudio con que sus autores los elaboraron. Todos responden a las necesidades de la escuela en sus épocas respectivas, conforme era más claro y más complicado el problema educacional.

Los actuales, que están pidiendo mayor comprensión de los maestros, responden a los ideales que hoy tiene toda escuela y en concreto la escuela costarricense.

El mal, que a nuestra escuela le viene como se dice, de los programas en vigencia, no se desprende precisamente de ellos, sino de los encargados de efectivarlos que no saben como hacerlo o que no quieren hacerlo.

¿Qué será más beneficioso para el país, que se hagan programas al alcance de estos últimos maestros, o que todos los maestros nos elevemos a la comprensión de los programas para realizar todos los beneficios que ellos encierran?

CARLOS LUIS SÁENZ

NOTA:—El próximo martes publicaremos la contestación de don Nicolás Montero.

DE TEATRO

Crítica de críticas

Melico Salazar

Hablando con un amigo sobre el concierto de despedida que dará Melico Salazar el próximo domingo en el Teatro América, a vueltas y comentarios ese amigo hizo referencias a la crítica que en *La Tribuna* del 5 del presente mes publicó un señor o señores, si ustedes quieren, porque Remy B. Mol es más de uno.

Yo, que no había leído la tal crítica, rogué a ese amigo me la mostrara, cosa que hizo de muy buena gana poniendo en mis manos el número de aquel diario.

Voy, pues, a referirme a esa cuasi crítica que he leído y releído sin encontrar nada de *sustancia efectiva* entre tanta hojarasca.

Remy B. Mol asegura lo que todo el mundo sabe ya: «que al punto de vista de interpretación, el talento extremado en *Pagliaccio* por Melico, ha sido una revelación».

Si señores, una hermosísima revelación.

Conocíamos aquí a Melico como *concertista*; esa noche tuvimos la oportunidad de conocerlo como *ARTISTA*, en plena posesión del carácter de un personaje que interpreta de manera colosal. Todo el dolor, todo el despecho, toda la desesperación, en fin, todo el sentimiento que el autor de la bellísima partitura puso en su creación, encontró en Melico un intérprete genial que supo transmitir al público el escalofrío intenso de la emoción. Estamos, pues, de acuerdo en este punto, pero discrepamos en cuanto a Remy B. Mol cree que hay artificios profesionales en cantar, no de una manera *diferente* sino en *POSE* adecuada, cuando se canta *en concierto* y cuando se canta *en carácter*.

En el acto de concierto existe siempre una cierta actitud de etiqueta y de

circunspección que no debe romperse; el artista, cuando lo es *de verdad*, se encuentra en este caso un tanto cohibido para matizar su canto con la expresión del gesto, con la mímica; le falta ambiente para desplegar las alas de su genio en toda la plenitud: de ahí la diferencia del efecto, de la emoción, que no puede ser la misma. Y eso que el crítico llama en Melico *anomalía* no es otra cosa que el resultado del conjunto; quienes hayan oído a nuestro gran tenor cantar este número en actos de conciertos y en carácter, convendrán con nosotros en que lo canta de igual hermosa manera; sólo que en el segundo caso lleva en sí mayor fuerza emotiva, esto es, cuando puede dar la *VERDADERA EXPRESIÓN*, libre de las trabas de la etiqueta del concertista.

Para Remy B. Mol, Melico es gran artista y concertista defectuoso: eso sí es anomalía; el buen artista tiene, en fuerza de sus capacidades, de su psiquis, que ser buen concertista.

Dice el crítico a que nos referimos que Melico en ese concierto cantó «con los mismos defectos y las mismas cualidades señalados en nuestra primera crónica: por una parte las exageraciones de notas sostenidas, las faltas de compás (sic) ese tono lloroso con que afecta cada uno de los trozos, aún los más alegres, la incompreensión TOTAL de la psicología de los personajes que representa y, por fin, la voz mal colocada en margen de su órgano amplio, bello y generoso.»

Perdónenos Remy B. Mol por más tenor de afición que sea. En el párrafo que transcribimos desbarra lamentablemente... y se contradice de manera palmaria.

Si Melico tiene incompreensión total de la psicología de los personajes que representa, como tan atrevidamente afirma, *¿cómo* escribe líneas más abajo que «A punto de vista de INTERPRETACION el talento extremado en *Pagliaccio* por Melico ha sido una verdadera revelación? Y ya cuando antes ha declarado que Melico estaba muy sobrio de ademanes, *cualidad primordial* para la tragedia lírica, cuando cada gesto tiene su significación exacta?

¿En qué quedamos, señores Remy y Compañía, sabe Melico o no interpretar debidamente la psicología de los personajes que representa?

¡Esto es verdaderamente risible! y da la medida de los conocimientos artísticos de Remy & Co. y de su justicia e imparcialidad.

Sería bueno para purificar el arte del *bel canto* que estos críticos de por acá metieran en cintura con su *sabiduría* a esos monigotes de sainete que se llaman Scotti, Stracciari, Tita Ruffo, etc., en compañía de los cuales ha cantado Melico buenas temporadas, y no ciertamente por ahí en *Chile de Perro*, sino casi en todos los teatros de Estados Unidos de América, en Milán, Palermo, Padua, Módena, Fiume, Venecia y Bari; en Méjico, Río Janeiro y Lima, etc., y nada menos también que con la Besanzoni, reputada como la primera mezzo soprano del mundo, por no haber podido corregir a este nuestro tenor de tanto defecto garrafal como apuntan los Remy de por acá; pero a quien deberían darle más duro que a nadie, es al gran Polaco, el mestro (de origen italiano) que tuvo sometido a Melico a estudios severos por más de cinco años... Después de todo, bien merecido tiene Melico que aquí le piquen tales pulgas; venir a cantar aquí...! ¡Qué atrevimiento!

Pero esto se alarga, y aún nos queda mucho que decir: no queremos abusar de la hospitalidad generosa del diario; ya examinaremos otros puntos de la pseudocrítica de los sabios de por acá, porque ya sabemos por larga experiencia, que para decir tonterías, no hay como los SABIOS.

SOLFA DO REMY

Dos Magníficas Propiedades EN VENTA

Se vende una de las mejores propiedades de San José, casa ocupada por don Enrique Velázquez y casa ocupada por el doctor Emilio Echeverría, ambas propiedades se comunican y tienen un fondo común de 100 varas. Punto inmejorable para hacer un hermoso pasaje. Quien tenga interés puede hacer propuesta en esta a don Enrique Velázquez y en Limón al doctor M. A. Velázquez.

La Gran Señora PONCHE IDEAL

Saludo

Procedente de Cuba se encuentra en esta capital el estimable y culto joven don Roger Fernández, estudiante de Ingeniería en aquella República.

El joven Fernández es persona bastante apreciada en esta sociedad, y piensa pasar una larga temporada entre nosotros.

El DIARIO DEL COMERCIO se complace en presentarle su atento saludo y en desearle una grata permanencia en esta ciudad.

El Doctor R. CALDERON MUÑOZ
ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del «Banco de Costa Rica», frente a don Nicolás Meza.
Al mismo local se trasladó el Dr. FONSECA CALVO

J. Félix González

ABOGADO
Ofrece sus servicios profesionales en la oficina del Licenciado don Jorge Herrera Paut, 50 varas al Oeste del Hotel Francés. — SAN JOSE, COSTA RICA.

JUAN CARLOS SERRANO A. TOBIAS GUTIERREZ V.
ABOGADOS Y NOTARIOS
Despacho: Altos de la Tienda Azul - Teléf. 1803

ASCENSION ESQUIVEL

ABOGADO Y NOTARIO
Calle 6a. -- 75 varas al Norte del Mercado

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma
JESUS MARIA CASTRO V.
25 varas al Norte de la Plaza Viquez
Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

SAN CHONG & Co.

IMPORTADORES
Venden por Mayor y Menudeo
PUNTARENAS, C. R.

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:
MUÑECAS Y JUGUETES ALEMANES
BOMBAS Y BOLAS DE HULE
Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

IDEAL ROOM

LIMON
Restaurant - Cantina - Refresquería
GIRALT & CASANOVA
PREFERIDO POR LA SOCIEDAD
ESMERADO SERVICIO en Bodas, Bautizos, Bailes y fiestas sociales

Zapatería Española

de JOSE GIRALT
CARTAGO
SOLICITA 20 OPERARIOS FINOS
SE PAGA BUEN SUELDO
Trabajo Abundante

LA FAMA

Almacén y Tienda de Novedades
SAN JOSE DE COSTA RICA

El mejor y más variado surtido en artículos para señoras y caballeros
Ya llegaron los CORSETS de los últimos modelos
BONTON y ROYAL
C. HERRERO
Sucesor de HERRERO Hnos.

Imprenta María v. de Lines

Se imprimen toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, etc.
Teléfono No 255. GRAN RAPIDEZ Pr cios módicos No. Apartado 101

BEDOUT, CORDOBA & Co.

Acabamos de recibir: VINOS, CONSERVAS «Morton», «Getz Bros.» PALAS Nos. 0, 1 y 2, GUINDAS ITALIANAS, Galletas Americanas y «Peck Frean»
Avena, Melaza y Alfalfa para bestias
BICARBONATO DE SODA -- CONFITES «Bunte» -- SACOS DE YUTE y mil artículos más que ofrecemos a precios sin competencia
Teléfono 813 - San José - Apartado 719

Tienda de Calzado de Alberto Carboni

200 varas al norte de la Botica Oriental
Excepcional Oportunidad

Ofrece a las personas de gusto exquisito un grande y variado surtido de calzado para las Fiestas.—Precios módicos. Trato esmerado. Hagan una visita y se convencerán.

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País
VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

TIENDA DE CALZADO GIL

ESPECIALIDAD EN CALZADO COSIDO

ADOLFO CAÑAS

Correo No. 197
Teléf. No. 219
Direc. cablegráfica: ADOCANAS
CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA
REPRESENTANTE DE:
G. AMSINCK & Co. Inc.
New York. — New Orleans
San Francisco, Cal.
Agente vendedor: MANUEL V. BLANCO
COMMERCIAL UNION ASSURANCE Co. Ltd. LONDRES
Compañia de Seguros contra Incendio y Accidentes
Agente solicitador: ANTONIO BAZO Y.



Para conservar LA SALUD

WINOX (VINO NUTRITIVO)

Este delicioso VINO TÓNICO tomado tres veces al día, pondrá a Ud. inmune contra la **influenza**.
Contiene un 40% más propiedades para la producción de los tejidos y tres veces más alimento para los **NERVIOS** que cualquier otro Vino Tónico en plaza.

Se devuelve su dinero si no da satisfacción.

Exija WINOX de su boticario

El Museo Comercial

Unicos Agentes en Costa Rica

APARTADO 636 -- TELEFONO 825

LA GLORIA Tienda de Novedades

Acabamos de recibir un inmenso surtido de Artículos de Fantasía que VENDEREMOS A PRECIOS BARATOS.

Gorgettes en todos colores, Marginetas, Velos Estampados, propio para traje de baile, Crespones y Sedas en general.

★ **Suplicamos visitarnos** ★
José Ma. Calvo & Co.

Contesta el profesor Dobles Segreda a los padres de los liceístas

Sr. Licenciado don Vidal Quirós y compañeros

Señores de toda mi estimación:

Agradezco a Uds. la deferencia de haberme incluido entre el número de personas que pueden responder a la encuesta que proponen, con ocasión de un incidente ocurrido entre un grupo de alumnos del Liceo de Costa Rica y su Consejo de Profesores.

Es para mí enojoso el asunto porque, para cumplir con un deber de hombre honrado, no puedo complacer los deseos de Uds.

Creo, sin embargo, que mi posición oficial me obliga a dar opinión puesta que, si no fuésemos consultados los técnicos, a quiénes habrían Uds. de dirigirse?

A primera vista me pareció que de parte de Uds. estaba toda la razón, por no señalar el «Reglamento de Segunda Enseñanza», concretamente, el castigo impuesto.

Pero, mejor meditado el caso, tengo la pena de disentir de la opinión que Uds. sustentan.

El retiro de un grupo de alumnos de sus labores, sin autorización, cae dentro de lo que dispone el artículo 105 del Título III, que dice:

«Se considerarán como faltas colectivas de asistencia las cometidas por todos los alumnos de un curso, o por un grupo importante de alumnos, cuando haya motivos para creer que obran de común acuerdo.»

Señala el mismo artículo las penas de esa falta, que son muy otras de las impuestas, pero deja esta salvedad: «El Consejo de Profesores podrá adoptar medidas más enérgicas en el caso tal y en el caso cual o en el caso de que en la falta ocurriese circunstancias extraordinarias.»

Estas circunstancias me son desconocidas y no quise enterarme de antecedentes porque estimo que han debido ser tomados en cuenta al madurar aquella resolución y que a ellas debe haberse atendido el Consejo de Profesores.

En todo caso, cuando se señaló la falta para que fuese castigada, con arreglo a lo estatuido, los alumnos elevaron una nota al Consejo en que declaran terminantemente: Que reconocen la falta y que, están dispuestos a enmendarse, pero con la condición expresa y clara de que el Consejo se comprometa a no sancionarla ni castigarla.

En mi concepto, tal actitud está fuera de todo derecho, puesto que envuelve una imposición y una expulsión por insubordinación que tienda a perturbar el orden en las clases o fuera de ellas» o «por faltas de conducta que comprometan el honor y la reputación del Colegio».

Si los alumnos imponían condiciones si ne qua non a sus profesores el prestigio y reputación del Colegio sufrían mengua.

gencia a quien debe ejercer la sanción legal según la ley ordena.

Ahora bien, si al Consejo le es posi-

ble expulsar, podrá hacerlo en definitiva o temporalmente, y expulsión temporal es la suspensión que el Consejo dictó.

En cuanto a la segunda cuestión, sobre si es o no educativo el procedimiento, respondo que, para mí, lo es todo lo que tienda a enseñar a los jóvenes sus deberes de cortesía y de acatamiento.

Atinar, en cada caso, con la disposición que deba tomarse, es cuestión de criterio y yo respeto el de un Consejo de Profesores que está formado por personas necesariamente juiciosas.

Lo que sí no me parece educativo y lo censuro, aunque me tilden de falta de compañerismo, es la actitud del Consejo al exigir, por escrito, lo que verbalmente ofrecían esos muchachos.

Eso es negar toda fe al alumno y, si se le niega la de su palabra oral con la misma razón se le niega la de su palabra escrita.

En estos casos lo sustancial es creer o no creer, lo de oral o escrito es adjetivo y, en todo caso, mal precedente para educadores y educandos. El problema no está en tener un documento para obligar a respetarlo a viva fuerza, sino en enseñarlos a respetar su palabra, empeñada por propia convicción y lealtad con los dictados de su conciencia.

Es cuanto tengo que decir y les ruego disculpar que mi criterio esté en divergencia con el que ustedes sustentan.

Con mi respetuosa simpatía soy de ustedes servidor,

LUIS DOBLES SEGREDA

Alajuela, 9 de diciembre de 1920.

En todas partes, PONCHE La Gran Señora

El asunto de los fósforos

El 20 de este mes quedará cerrado el plazo para recibir propuestas para surtir el Gobierno con 5,000 latas de fósforos. Nosotros esperamos como es natural, que se publique el nombre y monto de la propuesta hecha por el favorecido, a fin de probar al público que habrá una estricta imparcialidad en el asunto.

Atención que agradecemos

El Director de la Escuela Normal de Costa Rica se complace en saludar a usted cordialmente y en invitarlo al Acto de Clausura del presente curso, que tendrá lugar el próximo domingo 12 de los corrientes.

Heredia, diciembre de 1920.

NOTA.—Un tren especial para los invitados saldrá de San José para esta ciudad a las 2 p. m. y regresará media hora después de terminada la fiesta.

El programa para esta fiesta es de lo más selecto y variado; mucho sentimientos, por falta de espacio, no poder darle cabida, lo mismo que al nombre de los alumnos graduados, para los que enviamos nuestros efusivos aplausos por la feliz terminación de sus estudios.

Hace falta un médico

Nos informa un viajero que en días recientes ha estado de visita en las jurisdicciones de Bagaces y las Cañas, que el estado sanitario de esas regiones deja mucho que desear, llegándolo a tildar de verdaderamente alarmante. Lo peor es que se carece de un facultativo que se apreste a combatir el mal y luchar por el restablecimiento de la sanidad de aquellas regiones. El paludismo se ha extendido muchísimo invadiendo una gran cantidad de personas, así como la disentería que ha aparecido con carácter de peste. Ya con esos dos males se justificaría el interés gubernativo por el saneamiento de los dos cantones; pero es del caso agregar que el «dengue», el mal que hace un año tantos estragos causó en todo el país ha aparecido por aquellas poblaciones y ya se encuentran en cantidad sus víctimas.

Respetuosamente hacemos la indicación al Gobierno, señalando la urgente necesidad de enviar un médico a la región atacada.

«Las Fuentes Iluminadas»

El «Diario de Costa Rica» anuncia mi libro, pareciendo decir que el señor Vincenzi lo ha prologado comprometido por simple compañerismo de labores pedagógicas.

Muy aguda es la visión del señor cronista, pero debe saber que el señor Vincenzi es independiente en sus juicios y que no sería capaz, por la sinceridad que une nuestra amistad, de expresar su opinión con respecto a mi libro, reatado su pensamiento por una u otra causa.

R. Alvarez Berrocal

Dic. 11, 1920.

«LA LUZ»

Tienda, Sastrería, Camisería y Sombrerería

Se trasladó al antiguo local de don Ramón Madrigal lado Este frente al Mercado

Precios sumamente bajos

Fino trato y honradez en nuestras operaciones. Antes de comprar en otra parte consulte los precios en la tienda «LA LUZ»

Teléfono No. 344 - Cable «TOYAC» - Apartado No. 655

TOBIAS A. VARGAS C.

TOME HIERRO NUXADO

Para Aumentar La Robustez y Virilidad

Excelente Para Ambos Sexos

ENRIQUECE LA SANGRE FORTALECE LOS NERVIOS

UNICOS AGENTES: COSTA RICA MERCANTILE Co. SAN JOSE, COSTA RICA

Sociales y personales

De Limón han trasladado su residencia a esta ciudad, doña Josefina de Hine y su señorita hija Enriqueta.

—Hemos tenido el gusto de saludar ya completamente restablecida a la señorita Mercedes Carrión.

—Procedente de Nicaragua llegó don Víctor Julio Arias, Profesor del Instituto de Managua.

—Mucho hemos sentido saber que la distinguida señora doña Juanita de Aragón se halla desde algunos días algo delicada de salud. Hacemos votos muy sinceros por su pronto restablecimiento.

—Procedente de los Estados Unidos hemos tenido el gusto de saludar en esta capital al estimable joven don Roberto Rosales.

—Se encuentra completamente restablecida de salud la señora doña Isabel Alfaro de Jovel, de lo que nos alegramos.

—En Cartago contraerán próximamente matrimonio los estimables jóvenes don José Manuel Umaña y la Srta. Amparo Gómez.

—La distinguida y culta señorita Celia Fernández saldrá en breve para «El Coyol», finca situada en Alajuela.

—Para Cartago salió el Lic. don Carlos Umaña.

—Ha continuado mejor de salud don Leovigildo Arias, Director de la Escuela «Juan Rudín».

—Tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo el señor don Luis Dobles Segreda, Director del Instituto de Alajuela, quien estuvo ayer de paseo en ésta.

—Don Marco Tulio Jiménez, Director de las Escuelas de Orotina, después de haber pasado algunos días en ésta,

sale hoy para San Ramón, donde pasará las vacaciones.

—Mucho nos alegra saber que nuestro distinguido colaborador el señor Ingeniero don José Figuer del Valle, se halla mucho mejor de salud, después de haber sufrido una grave enfermedad. Que restablezca muy pronto son nuestros deseos.

Importante donativo

La abnegada señorita Elena Rohmoser y otras señoras, han obsequiado de su propio peculio, algunos centenares de vestidos para los niños de las diferentes escuelas.

Por tan alto sentimiento de caridad, nos complacemos en felicitar a tan altruistas damas.

Fiesta social

En días pasados se verificó una fiesta social en casa del apreciable caballero don Anibal Amador, en la que le fué entregado a este señor, por medio del Ministro de Guatemala, Doctor don Carlos Salazar, un título honorífico que la Sociedad de Auxilios Mutuos de Guatemala le envía, por su brillante actuación en bien de la causa unionista, ante la Corporación Municipal de esta capital. La fiesta estuvo animadísima y muy concurrida, asistiendo además a ella, en representación de «La Sociedad Centroamericana» los jóvenes don Manuel Salazar, don Felipe Callegos, don Francisco Ibarra y don Francisco Fonseca.

Terminada la fiesta se retiraron los invitados altamente impresionados por las atenciones y amabilidad de que fueron objeto de parte de la familia Amador.

Joyería y Relojería

Francisco Müller

Ha recibido un gran surtido de artículos para regalo y al alcance de ricos y pobres

ARMAS de CACERIA de las mejores marcas llegadas últimamente, entre ellas, los famosos REVOLVERES Parabellum



RELOJES de Oro, Plata y Niquel de la acreditada marca OMEGA OBJETOS de Fantasía

JOYERIA FINA en BRILLANTES de primera calidad VISITENOS HOY MISMO y se convencerá del buen gusto y precios reducidos

A los precios más Equitativos y de Situación

SE UNE LA MAGNIFICA CALIDAD DE LAS MERCADERIAS Pedidos recientemente llegados, le aseguran a Ud. una mercancía FRESCA y DELICIOSA

Pedidos hechos especialmente para la Estación y apropiados para la NOCHE BUENA y FIN DE AÑO

Consultando el gusto exquisito de nuestra numerosa clientela, NUESTROS FAVORECIDORES SIEMPRE QUEDAN SATISFECHOS, NO SOLAMENTE DE NUESTROS ARTICULOS, SINO DEL FINO TRATO Y ATENCION QUE SIEMPRE ENCUENTRAN

aquí

EN LA MARINA

EDUARDO CASTRO SABORIO

ENTRE EL GRAN SURTIDO de artículos de PRIMERA NECESIDAD, Provisiones, Licores, Vinos, Cervezas, ADORNOS para REGALOS, etc., se encuentran las siguientes especialidades que recomendamos eficazmente a nuestros clientes:

FRUTAS AZUCARADAS de HOLANDA. Confites, Chocolates «Nestlé», «Cailler» y «Peters». Lateria francesa y suiza Lenzburg.—Licores finisimos. Cervezas de las mejores marcas.—Queso Patagrás y de Bolla Holandés.—Cigarrillos «Olrtraits» (All right) Henry Clay.

GRAN SURTIDO de Juguetes BARATOS

JUEGOS PIROTECNICOS

Vaya Ud. a LA MARINA y quedará satisfecho

JUGUETES NACIONALES

DE LA FABRICA DE ALFREDO RUEDA

MEJORES que los EXTRANJEROS

Y UN 200% MAS BARATOS

UNICOS AGENTES: LIBRERIA TORMO

APARTADO 439 - AVENIDA CENTRAL - TELFONO 664

PRECIOS ESPECIALES para Comerciantes

ENVIO

Gran Congreso Centroamericano 1872

La labor política lenta, difícil pero constante de cada una de las secciones centroamericanas, que han tenido por objeto invariable su emancipación de los despotas, de las añejas instituciones coloniales y del huracán egoísta, en que por la mala voluntad de aquellos, y la funesta influencia de éstos, se había encerrado cada uno de los cinco Estados como el gusano en su capullo; esa labor paciente, interrumpida a veces, pero nunca abandonada por los hombres de fe en un porvenir de luz, ha dado ya, su primer grandioso resultado. El gran Congreso Centroamericano está convocado y se reunirá en el corriente mes de enero en la Unión, Estado del Salvador.

La revolución benéfica consumada en Guatemala y el Salvador a la cual cooperó con gloria para su nombre el Gobierno progresista y eminentemente centroamericano de Costa Rica, echó por tierra los últimos medianiles que mantenían en su aislamiento betal y estacionario los grandes intereses comunes de estas cinco Repúblicas, llamadas por sus afinidades simpáticas a ser los miembros homogéneos de un gran cuerpo moral poderoso, fuerte y fecundo en frutos de civilización, de riqueza y de libertad.

La libertad une hoy en estrecho abrazo a las cinco Repúblicas que congregan sus representantes para tratar de sus grandes y recíprocos intereses.

El Gobierno de Costa Rica ha hecho una acertadísima elección del ciudadano que ha de representarla en el Congreso, en el señor don Rafael Ramírez. Este respetable caballero, decano de los abogados de la República, lleno de experiencia en la vida política, por la participación honorable que ha tenido durante muchos años, como Representante, como Magistrado y como juriconsulto en la creación de nuestras instituciones, representará, no lo dudamos, los intereses de Costa Rica con honor y acierto: liberal por estudios y por carácter, sabrá interpretar fielmente los sentimientos de un Gobierno que ha sabido encarnar los más saludables principios de la libertad y del progreso hasta en la forma de la dictadura.

Las instrucciones dadas por el Gobierno a su digno representante, que como no lo dudamos serán fielmente

cumplidas, son una prenda segura de que en el Congreso Centroamericano, no será Costa Rica la que menos contribuya a la iniciación de una política internacional progresista, civilizadora y conducente a la realización de los altos y gloriosos destinos que le están reservados a esta privilegiada sección de la América.

Las instrucciones dadas al Honorable Representante de Costa Rica se refieren a los puntos siguientes:

1º—Consignar en las Constituciones de las cinco Repúblicas la perfecta igualdad de derechos políticos y civiles para todos los centroamericanos.

2º—El establecimiento de una línea telegráfica que recorra todo el territorio de Centro América, enlazada por un cable submarino con el de Colón.

3º—La creación de Códigos idénticos, e idénticos aranceles de Aduana y uniformidad de pesas, medidas y monedas conforme al sistema decimal, en todo Centro América.

4º—La Convocatoria de un Congreso de Plenipotenciarios para los fines expresados de dictar leyes y Códigos comunes.

5º—Establecimiento de vapores correos entre Puntarenas y Champerico, que toquen en todos los puertos intermedios.

6º—Providenciar los medios de evitar contiendas entre las cinco Repúblicas, empezando por los medios conciliatorios y en caso de necesidad, auxiliando tres Estados al Estado agredido.

7º—Determinar que por ningún título puede ninguno de los Estados enajenar, vender o ceder parte alguna de su territorio a Gobierno o Nación extranjera, a fin de conservar la integridad y autonomía de Centro América. Se exceptúa la cesión que se haga a un Estado limítrofe por causa de arreglo de límites.

8º—El establecimiento de un ferrocarril que recorra todos los Estados de Centro América.

9º—La construcción de un Canal que con el nombre de «Hispano-América», ponga en comunicación los dos Océanos».

Tomado textualmente de la *Gaceta Oficial* N° 1 del 5 de Enero de 1872. Tomo N° 2178. Biblioteca Nacional. «Salón de Revistas».

Próxima Boda

El 31 del corriente, a las 8 y media de la noche se impartirá la bendición matrimonial a los enamorados jóvenes don Guillermo Gutiérrez Quirós y a la simpática señorita Carmen Oreamuno Flores.

Por la ventura del nuevo hogar, nosotros hacemos nuestros más sinceros votos.

A beneficio de la "Gota de Leche"

Esta anunciado para el martes próximo la función de beneficio que según contrato tendrá que dar la compañía Cómico-Dramática Virginia Fábregas. Subirá a escena la notable obra italiana «La Enemiga», en la cual tanto hemos aplaudido a la eminente actriz mexicana señora Fábregas y al celebrado galán joven señor Manuel Sánchez Navarro.

Nosotros esperamos que tratándose de una función con fines tan altruistas; el público sabrá corresponder con su asistencia.

TOME PONCHE La Gran Señora

Las fiestas del Llano

En el país entero tienen fama las populares fiestas que por esta época se celebran en la Concepción de Alajuela, barrio más conocido con el nombre de El Llano. Con mucha anticipación fueron este año preparadas las fiestas que ayer se iniciaron en la alegre ciudad del Erizo, porque si bien son las del barrio de la Concepción de una manera nominal, en realidad son las de la ciudad de Alajuela. Como decimos, ayer fué el primer día de dichas fiestas que terminarán el martes próximo. En la tarde hubo corrida de toros y por la noche fuegos de pólvora y cine al aire libre. Para hoy se anuncia un programa mucho más variado; habrá después del tradicional paseo de disfraces a las 12 del día, una interesante partida de foot-ball entre un team cartaginés y otro de Alajuela: este match está dedicado al señor Ministro de Guerra don Aquiles Acosta quien asistirá al acto; los deportistas cartagineses harán el viaje desde su ciudad en un tren expreso que saldrá de Cartago a la una de la tarde y regresará de Alajuela a las diez de la noche. De manera que Alajuela se ha de ver mañana visitada por gran número de forasteros; olvidábamos consignar que la banda militar de Cartago acompañará a los jugadores de aquella ciudad y amenizará el match en asocio de la banda de Alajuela.

A última hora se nos avisa que el entusiasmo de las fiestas del Llano es inusitado, habiendo llegado gran cantidad de forasteros.

El acto de clausura de la Normal de Heredia

Mañana se efectuará, a las tres de la tarde, el acto de clausura de la Escuela Normal de Heredia, para el cual hemos sido galantemente invitados.

Por falta de espacio, nos abstendremos de dar la lista de los jóvenes que recibirán el título de Maestros Normales.

Durante el acto se repartirán los premios de la Institución Bennett, a los siguientes alumnos: Efraim Monge Bermúdez, Emma Gamboa Alvarado, primeros premios; Margarita Cerdas Zumbado, Luis Odio, Carlos Ugalde y Ofelia Arias Trejos, segundos y terceros premios respectivamente.

El señor Director de la Escuela nos ha encargado que anunciemos que gozarán del tren especial que saldrá de esta ciudad a las 2 p. m., únicamente las personas invitadas; por lo tanto, nos complacemos en hacerlo constar así, a fin de evitar las consabidas molestias.

A LAMBRE para cercas y grasa para ejes, de superior calidad, donde ESCALANTE. Bajos del Hotel Washington.

Acto heroico de un boy-scout

Ayer, como a las once de la mañana, se desbocó un carretón en la esquina del Parque Central. Comprendiendo que el hecho podría acarrear consecuencias personales, el abnegado boy-scout, Gonzalo Escribano, corrió tras de él y subiéndose sobre el vehículo, logró detenerlo después de no pocos esfuerzos, frente a la acreditada y conocida oficina de Agencia y Comisiones de don Ernesto Ortiz. Este hecho merece el reconocimiento y la felicitación de todos los que presenciamos el acto de heroísmo del abnegado joven Escribano, a quien felicitamos sinceramente.

JUGUETES!

JUGUETES!

de fabricación Francesa, Inglesa y Alemana

UN GRAN STOCK SE REALIZARÁ

a precios de quema

desde la próxima semana

Local de Venta:

Calle Central entre la

GRAN VIA y MARCONI

Frente al Almacén Madrugal

Contribución para el Monumento a Monseñor Thiel

Vienen.....	¢ 1310.50
Ilmo. Sr. Dr. don Guillermo Rojas \$ 20.....	88.00
Alberto Zúñiga.....	5.00
Lic. José Vargas M.....	2.00
Rafael Porras J.....	10.00
Rómulo Artavia.....	25.00
José Esquivel A.....	25.00
Margarita Alfaro.....	5.00
Revista de Costa Rica.....	15.00
Tomás Gamboa R.....	10.00
Licdo. Basileo Muñoz.....	5.00
Miguel Trejos Q.....	25.00
José María Castillo.....	25.00
Licdo. Leonidas Pacheco..	10.00
Dr. Valeriano F. Ferraz..	5.00
José P. Jiménez.....	5.00
Gregorio Martín C.....	50.00
Romualdo Montero.....	5.00
Alejandro Salazar Ureña..	10.00
Juan Fuentes Soto.....	5.00
Eloy Truque.....	10.00
Rafael Alvarado C.....	25.00
Luis Robert.....	25.00
José María Cañas.....	5.00
Alejandro Salazar Selva...	5.09
Total al 11 de Dicbre. ¢	1710.50

Suplicamos a todas las personas que deseen contribuir con su óbolo a la realización de esta obra de justicia nacional se dirijan al apartado de correos N° 716, a este diario o a cualquiera de los señores miembros de la Junta Central.

Al mismo tiempo avisamos que el cobro de estas cuentas se efectuará hasta el próximo mes de marzo.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

Don Elías Muñoz

favorecido en la Rifa de las Diez Series

Por encargo del grupo de señoras encargadas de rifar las diez series de billetes de la Lotería que ha de jugarse el 1º de Enero de 1921, tenemos el gusto de hacer saber al público que el sorteo se efectuó hoy en el Almacén de don Alfredo Mata en presencia de don Rafael Castro Quesada, don Roberto Salazar, don Aristides Jiménez, don Francisco Alvarado, don Jorge Sáurez, don Fernando Piza, don Gilberto Herra y don Francisco Brenes; y que el número favorecido pertenecía a don Elías Muñoz.

Centro América

Al culto educador salvadoreño don Alberto Masferrer.

En los tiempos prehistóricos el Nuevo Mundo era ancha faja de tierra firme de México al Brasil: el Caribe dormía un sueño de las mil y una fazañas del Hidalgo de la Mancha!

Las islas antillanas que fiero mar ensancha con voces tumultuosas y conmoción viril, eran costa extendida y eran tierra en abril promesa de la torpe, oceánica avalancha!

Raudas aguas, como caricias de diamante, fueron lamiendo arenas, en delicia incesante, hasta dejar un istmo de contextura homérica...

Repúblicas que inerte libertad dignifica: Honduras, Guatemala, Salvador, Costa Rica, y otra que es uno menos para ser Centro América!

R. ALVAREZ BERROCAL

Costa Rica, 1920.

Real Academia de la Historia

Son electos miembros algunos distinguidos compatriotas

En el número 88 del Boletín Oficial del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes de España, publicado en Madrid el día dos de noviembre del año que corre, hemos encontrado el interesante dato de que nos hacemos eco con verdadera complacencia; en la última sesión de la Real Academia de la Historia se acordó nombrar miembros correspondientes de la misma a nuestros distinguidos compatriotas Licenciado don Cleto González Víquez, ex-Presidente de la República quien lleva publicados gran cantidad de interesantes estudios históricos; Licenciado don Pedro Pérez Zeledón, cuya vasta ilustración histórica es bien conocida; y don Eladio Prado, quien con amor ha dedicado sus empeños en investigación de hechos de carácter históricos. Se consigna allí mismo que igual distinción ha sido discernida al poeta hondureño don Froylan Turcios, actualmente huésped de nuestro país.

Al consignar la noticia, nos es muy grato enviar nuestras más expresivas felicitaciones a los compatriotas agraciados con tan honrosa distinción, así como al estimado literato Sr. Turcios.

Preparación!

HISTORIA DE EXITO Y FRACASO DOS COSTARRICENSES EN NEW YORK

De intenso interés actual

TODOS

Jóvenes y Viejos deben leerlo

Numerosas opiniones escritas, de alto encomio, de Sablos, de ex-Presidentes, Maestros, Comerciantes, Banqueros, Estudiantes, etc. a su disposición.

Se vende en las Librerías o pídala Ud. enviando Un colón

a su autor JUAN CALVINI

Apartado 1018 -- San José

Claudio Castro Saborío

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Jasso d.

Postal

Señor Director del
DIARIO DEL COMERCIO
S. O.

Estimado señor:

Permítanos que lo felicitemos muy calorosamente por el sentido artículo con que adorna Ud. su popular Diario dedicado a nuestra Inmaculada Patrona. Mil gracias señor, y diga Ud. al inspirado escritor Armando Márquez que reciba nuestras congratulaciones y demostraciones de gratitud por su preciosa evocación y que si antes lo leímos con interés por sus brillantes composiciones, ahora lo buscaremos porque se inspira en nuestros sentimientos católicos.

UN CONCHO DE CONCEPCIÓN
Concepción del Zapote, 8 de Dic. 1920.

Constantinopla, Orotina, San Mateo y Turrubares

la bella ciudad del Bósforo y del Cuerno de Oro, con sus mezquitas monumentales y sus blancos palacios; con sus costumbres altamente típicas e in-



PRISCILLA DEAN
IN THE UNIVERSAL-JEWEL MASTER PRODUCTION
"THE VIRGIN OF STAMBOUL"

teresantes y sus vistas y cuadros bellísimos, podrá contemplar el público que esta noche asista al estreno de la notabilísima película de arte y lujo que tendrá lugar en el Teatro Moderno y que se titula *La Virgen de Stambul*.

Referencias que nos merecen entero crédito, aseguran que es una de las películas mejores que han llegado al país, tanto por su interesante argumento como por su admirable presentación.

En las *matinées* que se celebrarán a la 1.30 y a las 3 p. m., se proyectarán los notables episodios 13, 14 y 15 de la extraordinariamente celebrada y aplaudida película *La Tentación del Circo*.

Gran festival de Navidad en San Rafael de Oreamuno

Para los días 24, 25 y 26 del presente mes prepara el señor cura de la Parroquia de San Rafael de Oreamuno, en esa localidad, un hermoso festival de Navidad.

El programa que se desarrollará en esos días es bastante lucido. En las primeras horas de la mañana de cada día, la filarmónica recorrerá las calles de la población. Habrá solemnes misas, repiques de campanas y bombetas; además de carreras de caballos y de Maratón.

En las tardes habrá ferias, rosarios solemnes, y otros juegos de sport.

Existe para estos festejos gran entusiasmo en San Rafael, por lo que promete que resultarán brillantísimos.

Para divertirse hay que ir al Trébol

El programa dominical que el Trébol ofrece a sus favorecedores es realmente colosal.

Veamos: En la primera *matinée* que es popularísima, 25 céntimos luneta o butaca y 10 céntimos galería, se dará la célebre película *El secreto de Jack* que interpreta el célebre Mono Cónsul.

A las 2 y 30 *matinée* de moda; se continúa la proyección de la sensacional serie *El Misterio del Silencio* por Francis Ford con los episodios 10, 11 y 12.

Por la noche a las 8 y 30 tendrá lugar el esperado estreno de la estupenda obra *El Año del Silencio*, magnífica interpretación del incomparable Robert Warwick que tantos admiradores y sobre todo admiradoras tiene en San José.

Con programas así es que vemos con satisfacción que siempre el simpático Trébol se llena a pesar de la mala voluntad de ciertas personas.

Escuelas y Salubridad

II

Todo el país conoce las condiciones insalubres de esa zona; el paludismo año tras año diezma esas poblaciones con caracteres espantosos. Son muchos los niños y adultos que el país día tras día pierde en ese litoral (brazos de las empresas y unidades para la población futura del país). La causa principal del paludismo está por demás enunciarla. Pero no por eso se ha pensado en instalar en aquella jurisdicción, un departamento sanitario que inicie campaña contra esos criaderos de corneillas que durante la noche y hasta de día nos aturden y nos enferman. Yo pude coleccionar 7 clases de esos mosquitos de diferentes colores y tamaños, con el objeto de estudiarlos.

Casi en todas las especies se observa un deseo desenfrenado de vivir de nuestra sangre. Porque en mi habitación les puse algunas otras substancias, que despreciaban a cambio de mi débil musculatura. Usé el mosquitero, y sin embargo se colaban y de esta suerte amanecía torturado. Ahora piensen Uds. en esas falanjes de trabajadores de la línea y de las haciendas que laboran a la intemperie y duermen a veces sin abrigo alguno. A principios de octubre visité varias casas de los distritos adyacentes a los cantones y en cada una había 2 o 3 personas que titiritaban o ardían en calentura. Y todo en aquel duro clima, a la par de la miseria y protegidos de los elementos naturales por una casita abierta, o por un rancho de pobres pajas. Es de perentoria necesidad que el departamento de anquilostomiasis lleve ahí, su altruista protección, y en su defecto, que el Estado tome alguna medida de carácter sanitario a fin de ir corrigiendo tan terrible epidemia.

Probado está que el paludismo en esa zona es endémico; y que si no se piensa en combatirlo, con el tiempo, no se van a conseguir trabajadores, sino en pequeña escala y a precios desmedidos.

La única hacienda que cura en parte sus enfermos, es la hacienda de El Coyolar. Don Fernando Castro tiene presupuestados mensualmente para curar enfermos y socorrer necesidades \$ 200 colones; en verdad que este don Fernando es un verdadero Filántropo. Estoy seguro que no le va a gustar la publicación de este dato, porque este bondadoso Sr. en sus cosas, se parece a Carit.

La campaña teórica, y de carácter sanitario la empezaron las escuelas este año con teñón.

La práctica la llevaron algunas pocas secciones escolares y en más de una vez llegaron los niños a mí, muy satisfechos de haber destruido un criadero de larvas. Tres o más niños compraban cal, la batían y rían a la charca.

También se presentan muchos casos de disentería, paperas, etc. Los parásitos intestinales azotan a todos los moradores. Y para terminar esta disertación estoy por creer que ese color amarillo que prevalece en el pigmento de esos moradores obedece a la sangre que constantemente les están sacando esos insectos maquiavélicos (zancudos, alepates, moscos, pulgas, etc., etc).

La labor sanitaria de esos lugares debiera empezarse ya para beneficio del proletariado, del Estado y de los hacendados, y no con teoría sino prácticamente.

Seguiré Escuelas y aspecto social.

XIMÉNEZ

Juguetes de todas clases, baratísimos, artículos para regalos, para la «Noche Buena».

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

Telegramas y Zagados

Adán Urbina, Francisco Quirós, Zoilo Zúñiga, Pastora Guido, José Joaquín Fernández, Montealegre & Bonilla, Juan D. Pastora, Maximino Hernández, Ermelinda Obando, Ramón Ayuyi Cristeh, Arcadio Rojas, Gonzalo Gutiérrez, Sor Catherine Managlan, Mariana Bermúdez, Néstor Mata, Juan Venegas, Ruth M. Brugge, José María Castañeda y Santos Ortega.

El Inspector,
C. A. MORA

De Palmares

El 8 del corriente, día de La Concepción, hubo un match de Foot-Ball entre el team de San Ramón y el de Buenos Aires de este Cantón, ganando por un «gol», los jugadores ramonenses.

Después de finalizado el juego de sport, los vencedores fueron obsequiados por el señor don Porfirio Rodríguez con un refresco.

La fiesta resultó muy amena y dejó completamente complacidas a todas las personas que tomaron parte en la misma.

CORRESPONSAL

Fiestas Cívicas de San José
CAMPO DE AVIACION

Empresa: URBINI-CRESPI

Avladores: José Villa, Luis Venditti

30 Diciembre + 31 Diciembre + 1º Enero + 2 Enero

Precios de entrada al recinto del campo de aviación

Palco de 6 asientos	30.00
Entrada a Galería con asiento	1.00
» » sin asiento	0.50
Entrada por cada vehículo (hasta seis personas)	6.00

Abono por los 4 días de Aviación

Palcos de 6 asientos	90.00
Entrada a Galería con asiento	3.00
» » sin asiento	1.50
» » por cada vehículo (hasta seis personas)	18.00

¡ IMPORTANTE !

Por estar situados los PALCOS en el fondo de la Sabana, cerca de los hangares, se advierte al público que la llegada más cómoda y más corta es bajando del tranvía en la estación terminal de la Sabana entrada del Bosque de los Niños.

Está abierta la suscripción para efectuar vuelos con pasajeros en el aeroplano pilotado por el famoso aviador José Villa.

Los vuelos con pasajeros se verificarán después de los cuatro días contratados por la Comisión de Fiestas.

Pidan informes en la oficina del Teatro Variedades al Contratista Mario Urbini.

Llegaron! FORD

Los Automóviles

J. P. Arango & Co., Inc.

AGENTES

La Esmeralda
Cubero Hnos.

Surtido completo de Licores Extranjeros y del país.—Abarrotos, Confituras, Dulces y Repostería.

Exquisito Servicio - Aseo esmerado

Precios de Remate

CUENTOS GERMANICOS ILUSTRADOS
TRADUCIDOS DEL INGLES

De venta en el almacén «Durán y Mora» y en la casa del Dr. Durán.

PRECIO: \$ 1.25 el ejemplar

Preciosos vestidos de seda para baile y para calle, vestiditos de niño y demás confección están recibiendo los Almacenes

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

HOTEL CARIBE

FRENTE AL PARQUE VARGAS

CUARTOS MUY HIGIENICOS CON TODOS SUS MUEBLES NUEVOS

ESMERADO SERVICIO DE COMIDAS

SERVICIO INMEJORABLE DE CANTINA

Háganos una visita y se convencerá de que este HOTEL de primera orden es el UNICO EN SU CLASE en

PUERTO LIÓN - Costa Rica

Zapatería GAMEZ

NUESTROS PRECIOS LOS MAS LIBERALES
NUESTROS ESTILOS LOS MAS MODERNOS

VISITENOS

100 varas al Norte de la librería Lines, San José

Remedio Antipalúdico Vegetal

La receta de este remedio es una bendición del cielo. Cura de veras, sin entretener al enfermo. Millares de atestados de sincera gratitud.

Preparado por Lucas Morúa en la «Farmacia España», CARTAGO.

Apartados: San José, No. 769 Lima, No. 354 Puntarenas, No. 10	R. E. SMYTH & Co. Agentes de Aduana SAN JOSE - LIMON - PUNTARENAS	Teléfono-RESCO Teléfono: Oficina, No. 563 Aduana, No. 524
--	--	--

UNITED FRUIT COMPANY
SERVICIO DE VAPORES

Penemos en conocimiento de los señores exportadores, que ha partir de esta fecha los vapores de la United Fruit Company que semanalmente salen de Puerto Limón para Nueva York, recibirán carga para Londres, Hamburgo y el Havre, con trasbordo en Nueva York, a los siguientes precios por tonelada de 1000 kilos:

Para Londres y Hamburgo:	
Café oro	160/Chelines
Café pergamino y Cacao	200/Chelines
Para El Havre:	
Café oro	200/Chelines
Café pergamino	225/Chelines

Los precios anteriores que cubren el flete de mar, de Limón al puerto de destino y demás cargas, se añ pagaderos en el puerto de destino.

Estos vapores tendrán suficiente espacio disponible para aceptar la carga que se ofrezca, tanto para Nueva York como para los puertos de Europa antes indicados.

Al mismo tiempo nos permitimos llamar la atención de los exportadores sobre el servicio quincenal que los vapores de la ELDERS & FRYFFES LIMITED, inanzará el 1 de diciembre en curso, entre Puerto Limón e Inglaterra. En todos estos vapores se reservará suficiente espacio par 1000 sac. a de café, siendo el flete de mar de Limón a Londres a razón de 160/ Chelines por gastos sería pagaderos en el puerto de destino.

A los señores exportadores que tengan a bien favorecernos con sus embarques aplicamos se sirvan dar sus instrucciones a fin de que los conocimientos de embarque indiquen claramente por cuál de estas dos líneas de vapores desean hacer sus embarques, si por la «United Fruit Company» o por la «Elders & Fryffes Ltd».

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la U. F. Co., en San José o Limón, o a los subagentes en San José, Sres. Sasso & Piris Soca.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

Maranatha

Hemos tenido el placer de recibir el número 3 de esta Revista educacional. Como siempre, su material es de lo más interesante y bien escogido.

Damos gracias a sus Directores por el envío.

SPORTMAN

VERME-OL

REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES

SABE A YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, C 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Un consejo. No compre sal ni manteca sin consultar los precios de La Granja, si no quiere perder dinero.

Co inas eléctricas de 3, 4 y 6 huecos a la mitad del precio. Encurtidos grandes a \$16.00 docena. - Tienda de Alajuelita, 100 varas Sur de Cesáreo García.

Se vende en muy buenas condiciones para el comprador uno de los mejores negocios de Taquilla y Pulpería en San José. Informes con Joaquín Escalante, Tobías y Ernesto Valverde, o Rafael Valverde, establecimiento «La Playa», el Pacífico.

En urtidos frascos grandes «Morton» a \$16.00 docena. - ALAMBRE de púas a \$20.00 quintal. - En cantidades, estos artículos precios especiales. - TIENDA DE ALAJUELITA, 100 varas Sur de Cesáreo García.

Se desea alquilar CASA en lugar céntrico de la ciudad. Dirigir ofertas a J. Francisco Trejos. - Apartado 950.

A mi clientela y al público en general hago saber que he trasladado mi taller de tapicería, 75 varas al Sur del Teatro América, adonde atenderé con el esmero de siempre las órdenes que se me confíen. - MARIUS FERRAZ.

De oración. Se vende un juego de muebles de oficina comfortable, forrado en imitación cuero, hecho en la Tapicería Francesa, 75 varas al sur del Teatro América. Aproveche la oportunidad.

Sal POR PARTIDAS y a los más bajos precios de plaza, vende VICTOR MANUEL AGUILAR. Teléfono 273. Apartado 671.

Se venden Tractor Cletrac, arado de gasolina. Dinamos 2, 4 y 5 K. W. 110 y 220 volts. Automóvil «Monarch». Motor gasolina 10 H. P. - Taller Electro-Mecánico. - SANTIAGO MONTERO BERRY y HERMANO. - 50 vs. al Este de la «Nueva Lira».

Electricidad Reparación de toda clase de aparatos eléctricos. - Surtido completo de toda clase de rollos para motores y dinamos, Planos y Presupuestos. - SANTIAGO MONTERO BERRY y HERMANO.

Aquilo un cuarto amueblado. Entenderse con Rubén Montero R., 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Se alquila casa contra temblores para familia regular. Informes en las oficinas de este diario.

Se da en A'quiler una casa de habitación y un lote cultivado de hortaliza, constante éste como de una manzana. Situado en la calle de la Constructora. - Entenderse con NEOFITO VARGAS en el Mercado.

Caldera Se vende una para hacer gas acetileno. - Informes con Rubén Montero R.

Se vende una patente de licores del país y extranjeros y un derecho de teléfono informa. - LUIS VANNI

Se solicitan 100 sillas para alquilar. Ofertas Apartado 1136.

Necesito alquilar un local para negocio. - Dirigirse Apartado 1071.

SE DESEA alquilar una casa amueblada. Informes: Administración del DIARIO DEL COMERCIO.

Cervicería Traube Se necesitan diez operarios y diez operarias. - Buen sueldo.

AVISO Con la base de diez colones por hectárea, al contado, vendo las fincas números 17,683 y 26,375, tomos 269 y 527, por su orden, del Registro de la Propiedad, Partido de Alajuela. Mide la primera de esas fincas, situada en San Carlos, 91 hectáreas, 74 áreas, 40 centiáreas, 77 decímetros y 92 centímetros cuadrados, y la segunda, situada en la villa del Naranjo, 266 hectáreas, 51 áreas y 58 centiáreas. Esos bienes pertenecen al concurso de IGNACIO CRUZ CABEZAS, y fueron puestos en mi nombre para poderlos yo vender con más facilidad y repartir su producto entre los acreedores del concurso. Las propuestas deben dirigirse por escrito a JOSÉ MARÍA CASTILLO GONZÁLEZ (Manufactura de Calzado), San José. El término para recibir las venes el último de febrero del año próximo entrante, y no atenderé ninguna que no cubra la expresada base. - San José, 27 de Noviembre de 1920. - Por José María Castillo, ABRAHAM GONZÁLEZ.

Se vende un motor eléctrico para una máquina de coser en la Fábrica de Peinados, frente al parquecito del Sagrario.

Vendo varias casas en esta ciudad. Informará Vital Loiza en la tienda de don Gabriel Vargas.

Cinematógrafo marca «EDISON», en buen estado, se vende. - Kuede verse donde «Escalante», bajos Pnex Hotel Washington.

Volanta de dos cuatro ruedas se desea comprar. Dirigir ofertas con precio, al apartado 454.

Cámara fotográfica, tamaño 6 1/2 por 8 1/2, lente alemán muy fino, véndese. Informes en nuestra oficinas.

Se solicita una costurera fina para coser por días. - LEGACIÓN DE CUBA.

Casa de alto se alquila una frente al Mercado. - Informes desde Mainieri & Co.

Movimiento diario

Santorial
Domingo 12 de diciembre; Nuestra Señora de Guadalupe.

Nacimientos
Vicenta, de Carlos Monge y Rafaela Sánchez.
Hernán, de Samuel Kress y de Ida Wedel.
Samuel, de Benito Montllan y Josefa García.
Irma, de José Kohkeper y Caridad Meza.

Defunciones
Rodolfo Urrutia, 4 meses, San José.
Agustín García, 7 años, Turrialba.

Pasaportes
Juan Bautista Avendaño para Cuba.

Biblioteca Nacional
Revistas y periódicos..... 28
Obras diversas..... 46
Total..... 74

Tipos de cambio EN NEW YORK
Libras..... 3.44
Francos..... 0.17.10
Marcos..... 0. 1.31
Liras..... 0.28.75
Pesetas..... 12.90
New York, diciembre 9 de 1920.

BANCO DE COSTA RICA
Dollars..... 432
Libras..... 299
Francos..... 130
Pesetas..... 285
Liras..... 77
Francos Suizos..... 346
Marcos..... 1.45
Florines..... 32

BANCO MERCANTIL
No cotizó.
BANCO ANGLO
Dollar..... 432
Libras..... 299
Francos..... 130
Pesetas..... 285
Liras..... 77

ROYAL BANK OF CANADA
No cotizó.
San José, diciembre 11 de 1920.

Salidas de Correos
El 12 del corriente a las 8 a. m. se hará despacho de correspondencia para las otras Repúblicas de la América Central, por el vapor «Salvador».

Programa
de la música que ejecutará la Banda Militar en la Misa de Tropay Concierto a las 5 p. m. en el Parque Central.

MISA
Lohengrin, Coro y Marcha de Esponales; Wagner
Corazones y flores, Idilio; Tobani

TODOS LOS COSTOSOS PERFUMES, — como las últimas grandes creaciones de París y New York, en la SERIE

FLORINIA

CON EL MISMO CARACTER DE

Mavis
Azurea
Eclat
L'Origan
Gloires de Paris
Idear
Fleurs d' Amour
Pompeia
Quelque Fleurs
Floramye
etc., etc.

EN CAJITAS DE LUJO

Frasco pequeño..... C 7.50
Frasco mediano..... 10.00
Frasco grande..... 15.00
POLVOS..... 5.00

DEPOSITO:
**LIBRERIA
LINES**
SAN JOSE, C. R.

CONCIERTO
Maricuela, Marcha española
Fonséca
Cavallería Ligera, Obertura; Suppé
Zuleika, Danza Oriental; Langlois
La Herrería en el Bosque, Idilio;
(a petición) Michaelis
Smiles, Fox Trot Robberts
El Director,
R. CAMPABADAL

Marítimas
Limón, 11.—Anoche a la 8 y 30 zarpó con destino a Cristobal despachado por Felipe J. Alvarado & Co., el vapor inglés «Tamar» de 2489 toneladas. Capitán, A. S. Smith y 44 tripulantes. Sin carga ni correspondencia. El Cap. de Puerto.—G. ACOSTA.
Puntarenas, diciembre, 11.—Hoy a las 11 a. m. fondó el vapor inglés «Arzila» de 1633 toneladas procedente de Champerico con un día de mar de San Juan del Sur, 93 tripulantes, Cap. I. Howsod y consignado a Felipe J. Alvarado & Cº Pasajeros: Luis D. Tinoco, Francisca Escalante, Mariano Castro, Sor Tinoco, Manuel Fernández, Emilio Martínez, Salvador Sierra, Henry E. Keiss, Elisa Keiss y Marcelina Alvarado. Carga, 119 bultos con 8 toneladas. Correo, 2 sacos y un paquete.—El Cap. de Pto., R. URBINA.

Fiesta final en la Escuela de Adultos del Edificio Metálico
Antenoche se celebró en la Escuela de Adultos que está instalada en el Edificio Metálico, una lucida fiestecita con motivo de la finalización del curso lectivo.
Estuvo concurridísima. Tomaron parte en ella varios de los alumnos de la escuela, siendo todos muy aplaudidos. Además, participó en ella el Profesor Lic. don Carlos Francisco Umaña, ejecutando un solo de violín con tanta perfección, que dejó impresionado al auditorio, el que le prodigó un nutrido aplauso.
Para finalizar, nos es grato felicitar al esforzado profesorado y al grupo de inteligentes y constantes alumnos que supieron corresponder con su perseverancia al noble empeño de sus profesores.

En la fábrica DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos con cernieutes al ramo, como Perforados, Plisados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios bajos.

La Gran Señora, PONCHE IDEAL

TEATRO NACIONAL COMPANIA COMICO-DRAMATICA
VIRGINIA FABREGAS

HOY! Domingo 12 de Diciembre de 1920
MATINEE a las 2 y 30: AMOR SALVAJE y baile por la Srta. SCHILLER
— NOCHE a las 8-30 —
FROU-FROU, precioso drama en cinco actos
Jueves.—Beneficio del primer galán joven Manuel Sánchez y despedida de la Compañía

TEATRO AMERICA - Domingo 12 Dicbre.

Hoy MATINEE a las 2-30 — La preciosa película titulada
POR CONSERVAR UN TRONO
— NOCHE a las 8-30 — **GRAN CONCIERTO POPULAR**
Manuel Salazar - Antonio Nicolich - Amadeo Ferrer

TEATRO VARIEDADES - Domingo 12

Matinée: **El Médico de las Locas**
— POR LA NOCHE —
Lucha por el Amor
En ambas funciones trabajarán las aplaudidas y simpáticas **MAÑICAS**

TEATRO TEBOL - Domingo 12 de Dicbre.

A la 1 p. m., MATINEE con **El Secreto de Jack**
A las 2-30 MATINEE, continuación **El Misterio del Silencio**
A las 8-30 p. m. — SENSACIONAL ESTRENO en siete actos:
El Amo del Silencio

TEATRO MODERNO - Domingo 12 Dicbre.

DOS MATINEES: a la 1-30 y a las 3, con los episodios 13, 14 y 15 de
LA TENTACION DEL CIRCO y una cómica
NOCHE — Colosal Estreno!! — PRISCILLA DEAN en
LA VIRGEN de STAMBUL

HECTOR ESQUIVEL
ARTICULOS DE FERRETERIA
PAILAS DE HIERRO
PUNTARENAS COSTA RICA

Miguel García
Pasaje Jiménez - SAN JOSE
BODEGA DE ABARROTES
Ventas al por MAYOR y MENUDEO
Apartado 1023 — Teléfono 711

Por TRES COLONES
ENVIARE POR CORREO UNA CAJITA
COMBINACION IDEAL
conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.
Dirección: Señorita LIDILIA CESPEDES, Apartado 40.—HEREDIA.

Tomás Gamboa Rodríguez
— y —
Ricardo Fournier Q.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Bufete: Lics. González Viquez y Baudrit
SAN JOSE, C. R.

Conversaciones

A las madres de buena voluntad

VI

La crueldad, denota un mal corazón y salvajes instintos.

Los pequeños defectos que hemos anotado, no tendrían fatales consecuencias, si cometidos la primera vez, se corrigieran, pero desgraciadamente se llevan a broma y se celebra como una gracia del niño. Va repitiéndose una y otra vez, hasta arraigarse en el alma del pequeño.

Así en esta misma forma se fomenta la crueldad en la niñez. Al dar y quitar al niño un objeto cualquiera, como una broma, puede ser un principio de crueldad.

Algunos niños comprenden la broma y ríen, otros no, se desesperan y gritan, entonces para acallarle se le da el objeto; el niño, con esto, ha aprendido a pedir lo que desea, llorando y si no se le da, será capaz hasta de revolcarse en el suelo, arrancarse el cabello y hasta morderse las manos, para conseguir lo que desea.

Son crueles con ellos mismos.

Si a estos niños se les deja sin corrección estas faltas, martirizarán al perro, al gato de la casa, romperán sus juguetes y los arrojarán contra el suelo, a la menor contrariedad que tengan.

Los sirvientes y también muchas madres, no le dan importancia a que el niño arranque las alas a las moscas, que tire de las orejas al perrillo o que destruya las plantas y flores, sin objeto; ellas mismas lo hacen a veces. Todas estas pequeñeces son principios de crueldad.

«Si Agripina hubiera evitado que Nerón hubiera arrancado las alas a las moscas y descuartizado las ranas vivas, no hubiese sido el tirano cruel, que nos refiere la historia».

Al niño se le debe dar aquello que se le pueda dejar, más todo objeto que deba dársele, desde el principio no se le dará; así aprenderán a respetar todos los objetos pertenecientes a sus padres y aprender de tal manera a obedecer, que basta con decir: *eso no se*

loca porque es de papá o mamá, para que no se atreva a coger nada.

Otra falta que aprende el niño en los primeros meses de su vida es el egoísmo. Si el niño no quiere tomar alimento o algo que se desea que coja, es muy común llamar al hermanito o sirviente, tal vez al perro o al gato, y ofrecerles lo que el niño no quiere; la persona o animal, quiere tomarlo en broma o en serio, e inmediatamente la mamá o sirviente dice: *quita allá, esto es del niño*. El niño entonces toma lo que sea, no porque lo desea, sino porque no se lo den a otro. Ya tenemos el principio del egoísmo. Más adelante encontrará muy natural que todo sea para él, y quizá llame a otra para obsequiarle alguna golosina, comiéndosela enseguida, delante de él mismo.

A veces de pronto resulta un niño con inclinaciones crueles y puede haber otra causa que la mala educación. Puede obedecer a defecto orgánico producido por algún accidente. «Un niño bueno tenía un gatito, al cual cuidaba con cariño. El niño cayó cierto día y se golpeó fuertemente el cráneo. Desde aquel día maltrataba al gato, lo martirizaba. Los prudentes padres observaron el caso y consultaron a un afamado médico. Este, por medio de la radiografía, descubrió cierto defecto en un hueso de la cabeza. Se hizo la operación requerida y se notó cierta astillita de hueso que rozaba la meninges, se operó; el resultado fué admirable, cuando el niño recobró la salud, ya no aborrecía a su gatito, volvió a ser bueno y cariñoso con él».

Si los padres hubieran recurrido a los castigos, quizá pierden a su hijo, tal vez habría terminado en locura aquella obsesión que tenía, pero aquellos padres inteligentes y observadores de la conducta de su niño, pudieron evitar desgracias mayores en lo sucesivo.

MARÍA DE SILVA.

Municipalidad de San José

ORDEN DEL DÍA

Sesión 45ª ordinaria, del 13 de diciembre de 1920, a las 7 1/2 p. m.

- 1.—Correspondencia.
- 2.—Dictamen sobre el proyecto del Regidor señor Amador sobre llaves de cañería.
- 3.—Id. en solicitud de don Alfredo Maduro, sobre diversiones en el Bosque de los Niños.
- 4.—Dos memoriales de doña María Molina de Marín, sobre arreglo de caño y pago de impuestos.
- 5.—Memorial de don Juan Elías Gamboa, para que se le pague faja de terreno.
- 6.—Id. de don Antonio Vargas Q., sobre impuesto de caballería.
- 7.—Id. de don Juan Lippi Fait, sobre permuta faja de terreno por una acera.
- 8.—Id. de Miguel A. Quesada, sobre validez de contrato de un tramo Mercado.
- 9.—Id. de Pan American Trading Co., sobre pago de impuestos.
- 10.—Id. de don Rafael Chipson, sobre impuesto de pulpería.
- 11.—Id. de don Benigno González, sobre el mismo impuesto.
- 12.—Id. de los señores Cañas Hnos. para que se les rebaje su impuesto.
- 13.—Id. de don Alfonso Astschul, para que se le exonere de una multa.
- 14.—Id. de don Ricardo Brenes Volo, sobre pago de impuestos.
- 15.—Solicitud de acarreadores de basuras, sobre aumento de jornales.
- 16.—Id. de don José María Artavia, sobre demolición de una pared.
- 17.—Id. de Isafas Castro y Tobías

Sánchez, sobre explotación bote en el lago del Bosque de los Niños.

18.—Id. de doña Julia de Joret y don José Esquivel, sobre construcción de caño acera.

19.—Don Enrique Peyrouet, propone compensación de valores.

20.—Don Juan R. Mora G., pide exoneración del pago de unos impuestos.

21.—Don Luis Carlos Rodríguez, pide la cancelación de patentes de prestamista.

22.—La señora Oliva Soto Gutiérrez, pide la devolución de una suma.

23.—Don Federico Falamischia, pide que se le exima de un impuesto.

24.—Doña Brígida Barahona, pide matrícula en Escuela Comercio para sus hijas.

25.—Doña María Aumard Massoulet, pide que se declare que ella no es prestamista.

26.—Doña Dolores F. de Antillón, pide exoneración de un impuesto.

Secretaría Municipal.—San José 11 de diciembre de 1920.

Muebles de junco y de madera, cortinas, loza y cristalería, llegaron ya Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

“Filatelia Centroamericana”

El N° 1º de este nuevo e importante folleto de asuntos filatélicos, ha llegado a nuestra Redacción. Lo edita y administra el entusiasta y avanzado filatelista don José María Arias P. Figuran como colaboradores todos nuestros más conocidos y expertos coleccionistas de sellos de correo. Mucho agradecemos el envío.

Súrtase de abarrotos, vinos y licores a los precios más bajos, la mejor calidad y peso completo.

“Al Siglo Nuevo” - A. Herrero & Co.

DR. JUSTO PASTOR LOPEZ

MEDICO-CIRUJANO

ESTABLECIDO EN PUNTARENAS

— ATIENDE ORDENES —

en cualquier parte de la Costa del Pacífico

“La Bella Jardinera”

de JOSE ALVARADO M.

ACABA DE RECIBIR:

Felpilla.—Sombreros.—Toallas de Seda.—Adornos.—Tintes.—Sedas.—Velillos.—Pasamanerías.—Pajas para Sombreros, etc., etc.

Al lado de la TIENDA AZUL

AVENIDA DE LAS DAMAS



Talabartería
JIRON

Apartado No. 505 Teléfono No. 742

— LOCION —

Un Aire Embalsamado

SE VENDE EN

LA GITANA

Tienda de Novedades de ESQUIVEL & HNOS.

Rafael Ajoy y Cia.

EN PUNTARENAS

La Tienda LA BOLA DE ORO

Ventas al por mayor y menor

Apartado N° 5 Teléfono N° 15

EN SAN JOSE

Un Depósito de Mercaderías

100 varas al Norte del Carmen

Apartado N° 1145 Teléfono N° 816

ZAPATERIA

LA MODA

de Sabatino

Calle de la Estación al Atlántico

El Cometa

Taller de Fundición de HIERRO y BRONCE

ESPECIALIDAD en Tr piches, Pailas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.

Cinco enta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.—SAN JOSÉ. APARTADO N° 239.

MARTIN Y MEDINA

Tack Ling Hung & Co.

(GIL CONG)

IMPORTADORES -- PUNTARENAS

Alma en LA MAGNOLIA

ACABA DE RECIBIR

PELADILLAS DE ALCOY
CONFITES Almendra y Avellana
MALVASIA CATALANA
PASTILLAS para la TOS Morelló
CARACOLES EN LATAS
FRUTAS «PEDREROL»
FRUTAS «LA CATALANA»

ESCARRE HERMANOS

LA BICICLETA

— DE —

ROGERIO M. GÜELL

PRECIO DE LICORES:

¢ 2.20 el litro -- ¢ 1.60 la botella
¢ 0.80 media botella

SAN JOSE COSTA RICA

Red Telefónica de Costa Rica

Avisamos a nuestros abonados que se están haciendo las guías telefónicas para 1921, y que del día primero al veinte del mes corriente, pueden avisarnos POR ESCRITO cualquier modificación que quieran hacer en la libreta al anunciar su nombre o el de su negocio.—San José, Diciembre de 1920.

Felipe J. Alvarado & Cia.

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José acaban de recibir cocinas eléctricas «Hughes.»

PRUEBE Usted

el Aromático CAFE

y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de

Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a “El Cometa”

Apartado No. 24 Teléfono No. 804

Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

JOSE CHENG APUY & Cia.

Almacén de Primera Clase

EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

COBREROS, Caldereros, Fontane-

ros, Mecánicos; Expertos en Ingenios, Beneficios, Máquinas estacionarias, Motores de Gasolina, Automóviles, Tractores y Plantas Eléctricas, ESPECIALISTAS en maquinarias a Vapor, ofrecen sus servicios en el Taller de su propiedad, antiguo Garage de Martín, Calle de la Estación al Pacífico.

CESPEDES HERMANOS.

HOTEL WASHINGTON

Administrado por su Propietaria M. de La Prade

UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS

SE HABLE INGLÉS, FRANCÉS Y ESPAÑOL

DORMITORIOS CONFORTABLES CON BAÑOS FRIOS Y CALIENTES

CUARTOS ESPECIALES PARA AGENTES VIAJEROS

Teléfono N° 173 Apartado N° 479

Colegio MONTERO

INTERNADO - Teléfono 1646

Dr. ERNESTO SABORIO

DENTISTA AMERICANO

Despacha esquina opuesta al Banco Internacional. — Prontitud, esmero y precios módicos.

MATEO FOURNIER Q.

DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

LA GRAN SEÑORA

GENEROS DE FANTASIA

Sombreros de Paja y Stetson

FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

Scaglietti Sobrinos

AVISAN a su numerosa clientela y al público en general, que acaban de recibir de INGLATERRA un variado surtido de casimires:

CORTES PARA VESTIDOS - PANTALONES

CHALECOS DE FANTASIA

ARTICULOS DE NOVEDAD PARA CABALLEROS

ULTIMA MODA

DE ITALIA, INGLATERRA, FRANCIA Y ESTADOS UNIDOS

CAMISAS - CUELLOS - CORBATAS

PIJAMAS - SOMBRILLAS PARA SEÑORAS

PAÑUELOS - PARAGUAS - BASTONES

CARTERAS - CORBATAS CON SU

RESPECTIVO PAÑUELO DE SEDA, ULTIMA NOVEDAD

Antes de efectuar sus compras para las próximas FIESTAS, visite nuestra CASA, seguro de que encontrará todo lo que desea un DANDY y a PRECIOS MUY CONVENIENTES.

W. R. GRACE & Co.

Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cemento - Gasolina

Papel - Ferreteria - Abonos - Drogas

Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería:

Guatemoc, S. A., de Monterrey, México

Fabricantes de las renombradas Cervezas:

Carta Blanca - Bohemia - Monterrey

Agencia de W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

NEW YORK SAN FRANCISCO

W. L. BENNET & Co.

Importadores, Exportadores, Ingenieros

Agencia en Costa Rica: EDIFICIO BORGES Apartado 1191 SAN JOSE DE COSTA RICA

Automóviles, Camiones, Maquinaria Agrícola e Industrial, Herramientas y Ferreteria en general, Pinturas, Drogas, Aceites, etc.—Hierro y Acero y sus productos.—Materiales de construcción, Muebles, Plantas Eléctricas, etc., etc.—Instalaciones completas de Sierras, Molinos, Ingenios, Plantas de Fuerza Eléctrica e Hidráulica, Maquinaria en general.